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чего ждут прекрасные 
жительницы Южного урала? 
или, напротив, они действуЮт 
и готовы, как говорится, 
наращивать свое присутствие 
в разных сферах? ответ на эти 
вопросы дала очередная 
областная конференция соЮза 
женщин челябинской области, 
прошедшая на площадке 
Южноуральского парламента. 
«социальные инициативы 
женщин: их роль в реализации 
национальных проектов» –  
тема женского форума, 
каковым для краткости его 
назвали сми. между тем 
в «женском» мероприятии 
приняли участие два главных 
мужчины нашей области – 
глава региона алексей текслер 
и председатель 
законодательного собрания 
владимир мякуш 
(фракция «единая россия»). 

Алексей Текслер, 
врио губернатора Челябинской 
области:

Общественные женские организации 
могут успешно решать не только ло-
кальные проблемы отдельной семьи 

или конкретной женщины, сегодня им по 
плечу решать масштабные социальные во-
просы и даже менять социальный климат 
в регионе. В Челябинской области, как и в 
других регионах, мы наблюдаем активное 
вовлечение женщин в политические про-
цессы.  Президент РФ Владимир Путин 
назвал приоритетными 12 национальных 
проектов. Это амбициозные задачи для 
страны. Решить их без привлечения жен-
ских организаций, без их созидательной 
энергии будет сложно. А значит, мы будем 
активнее привлекать женские организа-
ции к реализации национальных проектов 
в сфере науки, культуры, здравоохранения 
и демографии. Да и другие проекты – раз-
витие села, предпринимательство – 
не могут обойтись без активного их 
участия.

Обращаясь к представительницам 
прекрасной половины жителей Юж-
ного Урала, Алексей Текслер напом-

нил, что с недавнего времени статус Союза 
женщин России, а значит и его челябинского 
регионального отделения значительно возрос. 
Указом президента России Владимира Путина 
статус организации изменен с «общественной 
неправительственной» на «общественно-госу-
дарственную».

Кроме того, глава государства утвердил 
участие союза в реализации национальной 
стратегии в интересах женщин на 2017–2022 
годы. Это ставит перед женским движением 
новые задачи, в первую очередь – по участию 
в реализации 12 национальных проектов, оз-
вученных президентом.

Что касается забот женских общественных 

организаций, врио губернатора отметил, что 
успел познакомиться с некоторыми пробле-
мами.

– Причем они касаются не только женских 
организаций, подчеркнул Алексей Текслер. – 
Челябинская область – на 76-м месте в рей-
тинге субъектов Российской Федерации по 
итогам реализации механизмов поддержки 
социально ориентированных некоммерче-
ских организаций и социального предпри-
нимательства, обеспечения доступа негосу-
дарственных поставщиков к предоставлению 
услуг в социальной сфере и внедрения конку-
рентных способов оказания государственных 
(муниципальных) услуг в социальной сфере. 
Такой результат нас не может устраивать.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция 
«Единая Россия»):

В Послании президента России Владимира 
Путина Федеральному Собранию обозначе-
на глобальная задача – добиться реально 

позитивных изменений в жизни каждого рос-
сиянина. Решению этой задачи посвящены на-
циональные проекты, консолидированы усилия 
всех уровней и ветвей власти, представителей 
гражданского общества и бизнес-сообщества. 
Принятые в 2018 году национальные проекты 
«Здравоохранение», «Образование», «Демогра-
фия» и «Культура» направлены на обеспечение 
прорывного научно-технологического и соци-
ально-экономического развития России. Сегодня 
в рамках конференции Союза женщин Челя-
бинской области мы обсудили вопросы взаи-
модействия при реализации на Южном Урале 
национальной стратегии в интересах женщин 
и национальных проектов в социальной сфере. 
Со своей стороны хочу заверить, что депу-
таты Законодательного Собрания готовы к 
активному сотрудничеству в этом вопросе.

НациоНальНые проекты – в НадежНых руках

в коНце прошлого, 2018 года указом главы государства 
владимира путиНа союзу жеНщиН россии официальНо присвоеН 
статус общероссийской обществеННо-государствеННой 
оргаНизации.

в НыНешНем созыве закоНодательНого собраНия ЧелябиНской 
области трудятся шесть депутатов-жеНщиН. в избирательНых 
кампаНиях последНих лет около 1100 жеНщиН избраНы депутатами 
разНого уровНя.

Алексей Текслер и Владимир Мякуш приветствуют участниц конференции

Начало. Продолжение на стр. 2
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Коллектив сельскохозяй-
ственного производствен-
ного кооператива «Сара-

фаново» благодарил депутатский 
корпус Челябинской области за воз-
можность участия в конкурсе со-
циальных достижений «Меняющие 
мир».

«Участие в областном конкур-
се позволило нам в очередной 
раз осознать, что изменить мир к 
лучшему можно, только став луч-
ше» – говорится в письме. Конеч-
но, главное не победа, а участие, 
но стоит отметить, что в этом году 
СПК «Сарафаново» стал одним из 
лауреатов конкурса в номинации 
«Благотворительная деятельность 
коммерческих организаций и ин-
дивидуальных предпринимателей». 
Победа вполне заслуженная.

«Сарафаново» – предприятие с 
сильными корнями – является пра-
вопреемником совхоза «Сарафанов-
ский», история которого началась в 
далеком 1965 году. С тех самых пор 
предприятие и сельское поселение, 
давшее ему название, неразрыв-
ны. «В СПК «Сарафаново» трудящи-
еся поистине отождествляют себя 
с предприятием, осознавая, что их 
деятельность лежит в основе уклада 
жизни села и предопределяет судьбу 
села и его процветание», – отмечает-
ся в письме.

напомним, торжественная це-
ремония награждения победителей 
XVI Областного конкурса «Меняющие 
мир» состоялась 26 апреля в боль-
шом зале Законодательного Собра-
ния с участием спикера региональ-
ного парламента Владимира Мякуша.

благодарНые победители
накануне в адрес председателя законодательного собрания владимира 
мякуша (фракция «единая россия») из чебаркульского района пришло 
письмо с благодарностьЮ.

история областного конкурса социальных достижений «Меняющие мир» 
началась в 2004 году с подачи самих предпринимателей. инициатива нашла 
поддержку органов власти и общественных организаций, и с 2008 года конкурс 
получил государственный статус, его организаторами стали Законодательное 
Собрание, региональное правительство и Общественная палата Челябинской 
области, которые развили добрые традиции. За всю историю конкурса в нем 
приняли участие более 400 компаний.

В свою очередь, спикер 
южноуральского пар-
ламента Владимир 

Мякуш заверил Союз женщин 
Челябинской области в под-
держке со стороны областного 
депутатского корпуса.

– Мы ценим ваш вклад в 
реализацию государственных 
инициатив, направленных на 
улучшение демографической 
ситуации, укрепление инсти-
тута семьи и традиционных 
семейных ценностей, под-
держку материнства и дет-
ства, воспитание подраста-
ющего поколения, и, конечно, 
в центре вашего внимания 
вопрос личностной, профес-
сиональной самореализации 
женщин в современном мире, 

– сказал Владимир Мякуш.
С приветственными слова-

ми к участницам конферен-
ции также обратились член 
Совета Федерации ирина 
Гехт, руководитель аппарата 
движения «За возрождение 
Урала» Юлия Капкова, заме-
ститель председателя Законо-

дательного Собрания Марина 
Поддубная (фракция «Единая 
Россия»), председатель Союза 
женщин Челябинской области 
наталья Баскова.

Областная конференция 
длилась не один час, вклю-
чала многочисленные вы-
ступления, обмен мнениями, 
дискуссии по наиболее акту-
альным темам и принятием 
резолюции не завершилась 

– женщины Южного Урала 
продолжили работу на специ-
ально организованных обра-
зовательных площадках.

Ольга МАлАхОВА, директор детской киностудии 
«Доброе кино»:

Мы снимаем фильмы о своем крае на детском языке. В главных ролях – дети, 
жанр ближе к игровому кино. например, кто-нибудь знает, что у нас в Челя-
бинске есть своя машина времени, что на ней можно за секунду попасть с 

Урала в Сибирь? Так рассуждает ребенок: если он сделает шаг влево или вправо от 
указателя, он же окажется в Сибири или на Урале. Вот что значит «на детском языке». 
Сейчас снимаем цикл «Русское зарубежье на Южном Урале». Челябинская область – 
единственное место на планете, где так много населенных пунктов названо в честь 
городов-тезок. У нас их 27! Женщина – это, конечно, хранительница очага, и эта 
формула, в частности, пересекается и с моей работой – беречь наше достояние, 
гордиться тем уникальным, чего нет у других, и показать это подрастающему 
поколению.

Наталия ДАНчеВскАя, 
член правления Союза женщин 
Челябинской области:

Думаю, что с изменением статуса союза станет 
еще больше активных женщин. нашу работу 
оценили на самом высоком уровне, спасибо за 

это. Это очень радует. Конечно, мы ждем дополни-
тельной поддержки, поскольку все наши проекты – да, 
при содействии профильных министерств, социально 
ответственного бизнеса – зачастую поддерживаются 
некими подарками, в то же время мы в своих 
проектах работаем как волонтеры, поэтому хоте-
лось бы, чтобы наш труд тоже оценивали.

Наталья БАскОВА, председатель Союза женщин 
Челябинской области:

Сегодняшняя конференция получила название «Женское движение: вчера, се-
годня, завтра». Ее особенность в том, что в конце прошлого года указом пре-
зидента Союзу женщин России придан новый статус, а следовательно, это другие 

задачи, другая ответственность, другие возможности. Поэтому у нас сегодня и такой 
расширенный состав: представлены все муниципалитеты Челябинской области, и мы 
обсуждаем очень важную тему, связанную с непосредственным участием нашего от-
деления в реализации национальных проектов. Что значит «участие»? Союз женщин 
Челябинской области выступает как организация, которая содействует реализации. А 
ведь большинство проектов наших женщин, собственно говоря, имеют отражение в 
национальных проектах, ведь все они все в конечном итоге направлены на бла-
гополучие семьи, женщин, детей, на развитие территорий. Только теперь будем 
работать более активно и профессионально.

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина 

НациоНальНые проекты – в НадежНых руках
Глава реГиона алексей 

текслер предложил ряд мер:
поддержка социальных инициатив 
в целях реализации национальных 

проектов в области демографии, здра-
воохранения, образования, культуры, 
экологии;

увеличение финансовой поддерж-
ки, выделяемой на гранты (субси-

дии) социально ответственным нко, в 
том числе и женским;

создание в регионе единой кон-
сультативной площадки для обще-

ственных организаций (консультатив-
ная помощь, обмен опытом, ковор-
кинг-зона);

развитие социального предприни-
мательства, сфера деятельности 

которого – решение бытовых проблем 
семьи;

развитие государственной систе-
мы реабилитации детей и их семей 

после тяжелого и психологически трав-
мирующего заболевания ребенка;

создание в Челябинской области 
региональной стратегии действий 

в интересах женщин и плана меропри-
ятий по ее реализации.
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жеНское 
движеНие 
в ЧелябиНской 
области 
объедиНяет более 
5 тысяЧ уЧастНиц 
самых разНых 
возрастов, 
взглядов 
и  профессий

– расскажите немного о себе
– я мама восьмерых детей…

Вот так на традиционный во-
прос журналистов отвечает с 
кроткой улыбкой Моны Лизы 

жительница Челябинска Оксана Чи-
жова, замеченная нами на областной 
конференции регионального Союза 
женщин. не остался незамеченным 
и знак «Материнская слава», которым 
многодетная мама была награждена 
в числе первых на Южном Урале в 
2000-х. на тот момент у Оксаны Ва-
сильевны было еще только шестеро 
детей!

– В данный момент занимаюсь деть-
ми, не только своими, но и чужими, 

– рассказывает челябинка. – Являюсь 
активным членом общественной орга-
низации «Много нас», которое помога-
ет многодетным родителям.

– В чем заключается помощь?
– например, недавно к нам обра-

тилась многодетная семья, которую 
мошенники обманули с жильем. наши 
юристы, работающие на благотвори-
тельных началах, помогли пострадав-
шей семье от и до. Вообще, они боль-
шие молодцы, помогают оформить 
ипотеку для многодетных, потому что, 
к сожалению, многие из них юридиче-
ски неграмотны. А в ближайшее время 
(после завершения ремонта в помеще-
нии центра) планируем организовать 

группу бабушек-волонтеров: если на 
два часа маме отлучиться – есть кому 
побыть с детьми. направлений много, 
и хотим еще больше...

– В воспитании собственных 
детей что самое сложное?

– Всегда боюсь недодать им любви, 
не успеть дать столько, сколько им 
хочется. но, глядя, как выросло уже 
старшее поколение детей, могу ска-

зать, что, наверное, как мама я уже 
состоялась. Старшие дети получили 
высшее образование: сын работает на 
заводе вместе с отцом, дочь – тоже на 
заводе, на ЧЭМК, вторая дочь окончи-
ла пединститут, сейчас учится в меди-
цинском, тоже на бюджетной основе, 
все – сама, открыла частный кабинет, 
занимается логопедией, детьми с ау-
тизмом. Знаете, когда я увидела, как 
дочь дотягивает особенных детей до 
нормального состояния, я была горда 
ею. У меня, наверное, не хватило бы 
сил.

Самому младшему ребенку Оксаны 
Чижовой исполнилось 7 лет, старше-
му – 27. Сейчас больше внимания она 
уделяет своим младшим детям,

– Вот готовимся к выпускному у ре-
бенка. Вчера очень долго наблюдала, 
как дочка с папой репетировали танец...

первое вруЧеНие зНака 
отлиЧия ЧелябиНской 
области «материНская 
слава», уЧреждеННого 
закоНодательНым 
собраНием, состоялось 
в 2007 году. областНых 
Наград тогда были 
удостоеНы 
40 мНогодетНых матерей, 
имеющих пять и более 
детей.

кто оНа, «материНская слава»?

Наталья Баскова и Владимир Мякуш

Оксана Чижова

обратная свяЗь

ДЛя сПравКИ
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Александр БАрАНОВский, заместитель 
начальника Главного управления лесами 
Челябинской области:

Мы проводим лесовосстановительные мероприятия одновременно с ле-
сопожарным сезоном. В настоящее время уже прошел первый весенний 
пик и можем говорить смело: мы отстояли леса Челябинской области от 

этого ежегодного бедствия, тем не менее, 4,2 тысячи гектара площади, по-
крытой лесом, и 7 тысяч гектаров общей площади лесного фонда, к сожалению, 
пройдено лесными пожарами. Однако это намного меньше, чем в про-
шлом году, практически в два раза. Лесовосстановительные мероприятия 
проводятся в срок и в полном объеме.

далеко не всякий крупный, а тем более промышленный город нашей 
страны может похвастать тем, что на его территории, практически 
в самом сердце, шумит настоящий лес. челябинск может. городской 
бор – гордость Южноуральской столицы, гордость, которуЮ жители 
берегут как зеницу ока. неслучайно именно здесь каждый год 
в середине мая проходит акция «всероссийский день посадки леса». 
и ежегодно вместе с горожанами в акции принимаЮт участие 
депутаты законодательного собрания.

Всероссийский день посадки 
леса – знаковый день и для 
экологических активистов, и 

просто для неравнодушных жителей. 
Вот и на этот раз к ним для благо-
родной миссии присоединились южно-
уральские парламентарии, сотрудники 
регионального управления лесами, 
управления юстиции, представители 
общественных организаций. Местом 
действия стал участок, на котором в 
2010 году произошел пожар. Площадь 
небольшая, всего 30 соток. необходи-
мо посадить порядка двух тысяч са-
женцев двухлетней сосны.

– Вместе мы сделаем это очень 
быстро, – обещают организаторы, и, 
действительно, дело спорится. Участ-
ники разбились по парам, поскольку 

посадку саженца обязательно прово-
дят два человека: один с помощью 
меча Колесова (при ручной посадке до 
сих пор лучше ничего не придумано) 
делает посадочную лунку. Второй по-
гружает туда сеянец, который прижи-
мается к земле, чтобы не было пустоты 
вокруг корневой системы: если будет 
засушливый год, саженец засохнет, а 
при дождливом сезоне корневая си-
стема сгниет. Как говорится, природа 
не терпит пустоты.

– А еще нужно доброе слово ска-
зать, – добавляет заместитель пред-
седателя Законодательного Собра-
ния Олег Голиков (фракция «Единая 
Россия»), подготовив очередную 
лунку на борозде. – Расти на здо-
ровье!

когда деревья будут большие

около 2000 сеянцев сосны обыкновенной посажено 
на площади 0,3 Гектара ЧелябинскоГо ГородскоГо бора

Олег ГОликОВ, заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по строительной политике и жилищно-коммунальному 

хозяйству (фракция «Единая Россия»):

Пословица гласит, что каждый мужчина должен 
построить дом, вырастить сына и посадить дере-
во, но я считаю, что, по крайней мере, последнее 

утверждение распространяется абсолютно на каждого 
из нас. В Челябинске есть прекрасные озелененные 
территории, и одна из них – городской бор. К сожалению, 
находятся люди, которые пренебрегают правилами, из-
за чего за несколько часов может сгореть участок леса, 
где десятки, а то и сотни лет росли ели-исполины. Это 

очень жалко, обидно. Я лично со своими детьми в этот 
бор прихожу, чтобы позаниматься спортом, конечно, 
хотелось бы видеть его красивым, пышным, ухоженным, 
чистым. и сегодня я здесь, чтобы посадить молодые 
саженцы, которые через десятилетия станут высоки-
ми елями, и сюда будут приходить мои внуки. Кстати, 
недалеко отсюда растут деревья, которые мы с 
коллегами-депутатами сажали около 10 лет назад 
в рамках этой же акции.

Алексей шиТОВ, инженер-
лесопатолог:

Я лесной доктор, моя основная обязанность 
– борьба с вредителями и болезнями леса, 
также проводим лесопатологический мони-

торинг лесов Челябинской области. Могу заверить, 
что состояние их здоровья некритично, главной 
бедой лесов пока остаются пожары. Сегодня на по-
садку в челябинском бору пришли вместе с сыном 
никитой, он подрос, и я решил в первый раз взять 
его с собой. Сам же ежегодно принимаю участие 
в этой акции, считаю, чем больше людей к 
ней привлечь, тем лучше. не стоит забывать, 
лес – это легкие нашей планеты.

Александр Патритеев, фото Андрея Ткаченко

Алексей Шитов с сыном Никитой

в 2019 году На территории ЧелябиНской области 
будет высажеНо порядка 15 миллиоНов молодых 
деревьев, то есть будет заложеНо 2,5 тысяЧи 
гектаров Новых лесов.

всероссийский деНь 
посадки леса – ежегодНая 
обществеННо-
экологиЧеская акция, 
объявлеННая федеральНым 
агеНтством лесНого 
хозяйства после 
природНых пожаров 
2010 года. акция НаправлеНа 
На воспитаНие бережНого 
отНошеНия к российскому 
лесу, привлеЧеНие вНимаНия 
общества к проблемам 
сохраНеНия, 
восстаНовлеНия 
и приумНожеНия лесНых 
богатств.

Акция объединила людей разных профессийДеревце, посаженное ребенком, будет расти вместе с ним
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будь добр – трудись 
для людей

Депутаты I Созыва после заседания областной думы 
с главой администрации Челябинской области 

В.П. Соловьевым. 1994 г.

Визит председателя правительства РФ 
В.С. Черномырдина в Челябинскую область. 

Председатель Челябинской областной думы 
В.Н. Скворцов (второй слева), 

А.И. Стариков (третий слева). Апрель 1995 г. 

в закоНотворЧестве, как в 
жизНи, Не без курьезов

семен МиТельМАН, председатель 
комитета Законодательного 

Собрания по Регламенту и 
депутатской этике, 

(2–6-й созывы):
Когда я впервые избрался в Законодательное Со-
брание Челябинской области, созыв работал уже 
целый год. Я был рядовым депутатом и только 

учился у старших товарищей, а тогда работали такие 
опытные законодатели, как Александр Саломаткин, 
Людмила Попова, Виктор Давыдов. Затем я принял 
предложение председателя комитета по промышлен-
ности Вячеслава Воронина стать его заместителем. Для 
меня, новичка в областном парламенте, это была боль-
шая честь. но в начале следующего созыва Виктор 
Федорович Давыдов предложил мне переключиться 
на социальный блок. Поскольку в то время я уже защи-
тил кандидатскую диссертацию по экономике и готовил 
докторскую, то ответил, что вообще мне ближе блок 
экономический. В итоге сошлись на том, что я возьму 
социально-экономический блок. и это были, пожалуй, 
одни из самых интересных пяти лет моей законотвор-
ческой жизни.

В то время многое менялось в законодательстве, 
особенно эти изменения касались малого и среднего 
бизнеса. Мне врезался в память момент, когда Челя-
бинская область готовилась принять закон о едином на-
логе на вмененный доход, которого ждали все как один 
общественные организации, представители малого и 
среднего бизнеса. Однако депутаты из числа крупных 
промышленников выступили категорически против за-
кона, ссылаясь на то, что это ухудшит условия конку-
ренции. Признаюсь, было очень непросто, и, выходя 
на трибуну зала заседаний, я не представлял, как же 
все-таки проведу закон.

и здесь на помощь пришел губернатор Петр Сумин: 
когда развернулась дискуссия, и депутаты-промыш-
ленники начали говорить, что закон этот вредный, что 
принимать его не надо, Петр иванович выступил в его 
защиту и в мою поддержку, и закон, таким образом, 
был принят.

Могу также вспомнить один, можно сказать, курьез-
ный случай, тоже произошедший во времена председа-
тельства Виктора Федоровича, человека, как известно, с 
большим чувством юмора. В социально-экономическом 
блоке всегда возникало наибольшее количество вопро-
сов (в год – 12 заседаний Законодательного Собрания, 
на каждом – по 30–40 вопросов, из них 6–8 – вопро-
сы моих профильных комитетов), и я часто вносил 
законодательные инициативы. Однажды, выступая на 
очередном заседании с двумя законопроектами, я по 
ошибке перепутал листы с тезисами выступлений: за-
конопроект, о котором должен был доложить в первую 
очередь, стал вторым, и наоборот. Так объявлен был 
один закон, а я прочитал другой. Депутаты, доверяя 
мне, едва не приступили к голосованию, и тут Виктор 
Федорович  говорит: «Подождите, вы за что голосуете?» 
В итоге положение исправили, все вернули на свои 
законные места. но случай вошел в историю За-
конодательного Собрания.

Президиум Законодательного Собрания. 
Слева направо: В.А. Мазуль, Л.А. Попова, В.Ф. Давыдов, 

А.С. Саломаткин. Апрель 1998 г. 

Идет заседание Законодательного Собрания. 
Апрель 1997 г. 

Александр ЖурАВлеВ, председатель 
комитета Законодательного Собрания 

по социальной политике, 
(2–6-й созывы):

В этом году исполнится 23 года, как я впервые баллоти-
ровался в депутаты Законодательного Собрания Челя-
бинской области и практически бессменно представляю 

интересы жителей Чебаркульского избирательного округа. 
Первые мои выборы останутся в памяти на всю жизнь.

Возглавив в 1995 году областную клиническую больницу, я 
понимал, что это серьезное учреждение, а его руководитель 
должен быть соответствующего уровня, поскольку придет-
ся решать крайне много вопросов. В Главном управлении 
здравоохранения поддержали мою идею принять участие 
в выборах в Законодательное Собрание. Тогда не было по-
литических партий, кандидаты шли самовыдвиженцами по 
одномандатным округам, я оказался в окружении достаточно 
авторитетных оппонентов, и хотя борьба была жаркой (прихо-
дилось практически дневать и ночевать в штабе), не было ни 
черного пиара, ни грязных политтехнологий, предвыборная 
гонка проходила корректно. но прежде всего – встречался с 
людьми, выслушивал их проблемы. Победа на выборах по-
зволила от обсуждения проблем перейти к их решению.
Моим помощником стала бывший главный врач Чебаркуль-
ской городской больницы Валерия ивановна Матвеева. Когда 
люди в округе узнали, что принимает депутат – главврач 
областной больницы, у меня на приеме, как в поликлинике, 
было стабильно 10–15 человек, а иногда до 20 жителей обра-
щались за день. и многие приходили с медицинскими карточ-
ками, с рентген-снимками. но главное – люди чувствовали 
поддержку и, в свою очередь, поддерживали меня.

Другая сторона депутатской деятельности – законотвор-
чество. Первое время я работал в комитете по бюджету, а 
моя коллега Татьяна иванова, тоже врач областной больницы, 
работала в социальном комитете. В числе первых нами был 
инициирован законопроект, который касался благотворитель-
ной деятельности. Тогда было много разговоров о том, что 
бизнес должен помогать, но при этом и иметь преференции. 
Так родился закон, согласно которому предприятия или пред-
приниматели освобождались от уплаты налога на имущество, 
если оказывают благотворительную помощь.
В последующем мы приняли закон о ветеране труда Челябин-
ской области, предусматривавший немалые по тем временам 
расходы бюджета. но мы понимали, что это необходимо, 
поскольку люди, выходя на пенсию, имея большой рабочий 
стаж, получали несоизмеримо меньшие деньги. Для южно-
уральцев, конечно, это стало бы определенной поддержкой. В 
итоге губернатор Петр Сумин сам внес этот законопроект, и мы, 
депутаты Законодательного Собрания, его одобрили.

Помимо поддержки старшего поколения на заседаниях 
комитета поднимались вопросы демографической политики. 
В одной из таких дискуссий возникла идея: «Почему бы на 
региональном уровне не возродить существовавший в Совет-
ском Союзе знак «Материнская слава?» Тщательно проработав 
вопрос, мы внесли законопроект. Пошли дальше и выступили 
с инициативой учреждения знака «Семейная доблесть».

Оглядываясь на более чем 20-летний опыт работы в За-
конодательном Собрании, могу сказать, что вывел для 
себя непреложное правило: если стал депутатом, будь 
добр – трудись для людей...

Депутаты шестого созыва Законодательного Собрания Челябинской области. 
С 2015 года по настоящее время
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Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

Юрий кАрликАНОВ, 
первый заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области, 

(4–6-й созывы):
 Когда оглядываюсь на свою законотворческую деятель-

ность в областном парламенте в течение последних 
десяти лет, вспоминаю знаковые законы, которые были 

приняты региональным парламентом за это время. Один из 
них – закон, связанный с организацией дорожных фондов. 
не секрет, что до его принятия дорожная отрасль финансиро-
валась по остаточному принципу, ее постоянно лихорадило, 
и дорожники не знали, что делать завтра или послезав-
тра, невозможно было правильно спланировать дорожную 
деятельность. Решение о возрождении дорожного фонда 
позволило отрасли системно развиваться, строить планы и 
иметь защищенный источник финансирования в бюджете. 
Сегодня они постоянно наполняются, и это дает возможность 
содержать и развивать региональную и муниципальные сети 
в Челябинской области. 

Еще одна важная задача, которую пришлось решать на 
законодательном уровне, – вопрос с постоянным ростом 
ветхоаварийного жилого фонда. Эта ситуация была не до 
конца урегулирована. Принятие в 2013 году закона Челя-
бинской области по установлению порядка проведения ка-
питального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах позволило значительно замедлить процесс прироста 
ветхоаварийного фонда. Был создан региональный оператор 
капитального ремонта. С 2014 года по настоящее время от-
ремонтировано более трех тысяч многоквартирных домов 
на общую сумму свыше 8 миллиардов рублей, жилищные 
условия улучшили 330 тысяч наших граждан. Понятно, что си-
стема требует дальнейшего урегулирования, за это время мы 
внесли в закон порядка двадцати изменений, в том числе по 
социальным льготам для определенных категорий граждан. 
например, жители Челябинской области в возрасте от 70 лет 
освобождены от платы за капитальный ремонт.

Третий знаковый, на мой взгляд, закон направлен на 
улучшение демографической ситуации. Он связан с предо-
ставлением земельного участка нуждающимся гражданам 
для индивидуального жилищного строительства и, в первую 
очередь, учитывает категорию молодых и многодетных се-
мей. Причем одно из недавних изменений, принятых Законо-
дательным Собранием, наделяет жителей правом выбирать 
между земельным участком и социальной выплатой. 

на самом деле, законов принято гораздо больше, и все 
они важные. Каждый из них регулирует ту или иную сферу 
жизни. но в целом вся наша деятельность направлена 
на повышение качества жизни каждого южноуральца.

Анатолий БрАГиН, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания, 
председатель комитета по 

законодательству, государственному 
строительству и местному 

самоуправлению, 
(4,6-й созывы):

Есть принцип, которого в законотворчестве нужно 
придерживаться. Мыслители древности пришли к 
выводу, что закон должен быть основан на совести, на 

высоких нравственных интересах. Внешне эта работа может 
быть не видна, и часто давать ей оценку начинают только 
при обсуждении закона, однако для его принятия прила-
гаются максимальные усилия, иногда это десятки рабочих 
встреч, обсуждений с широким кругом лиц. 

Если говорить о том, работа над какими законами на 
первых порах моей законотворческой деятельности запом-
нилась больше всего, я бы привел в пример закон, который 
с подачи самих людей стали называть законом о тишине. 
несколько лет назад на федеральном уровне постановили, 
что по законам об административной ответственности, при-
нятым на региональном уровне, органы внутренних дел 
(поскольку они перешли в федеральное подчинение) мо-
гут составлять протоколы только при наличии соглашения 
между МВД и региональным правительством. Безусловно, 
мы не возражали против заключения такого соглашения. но 
процедура затянулась, а люди, нарушающие покой граждан 
в вечернее и ночное время, естественно не сидели сложа 
руки. Посыпались звонки, письма, обращения с жалобами. 
Сначала мы приняли промежуточное решение – наделили 
полномочиями по составлению протоколов должностных 
лиц органов местного самоуправления, но, так или иначе, 
обеспечили работу закона. В дальнейшем договор был за-
ключен, закон сегодня работает, и даже с трудом верится, 
что на определенном этапе он носил едва ли не драма-
тичный характер. Однако нам удалось решить проблему и 
защитить права граждан. 

Вместе с тем проводилась масштабная работа по созда-
нию региональной правовой базы об административной от-
ветственности за нарушение правил благоустройства. Через 
серию консультаций с федеральным центром мы нашли воз-
можность установить в областном законодательстве тринад-
цать составов административных правонарушений, таких 
как невыполнение или выполнение с нарушением сроков 
порядка проведения работ по содержанию мест для сбора 
мусора, отходов производства и потребления и так далее. 

Законотворческая работа не терпит суеты. Для принятия 
качественного решения закон должен быть тщательно 
проработан на предварительной стадии, до рассмотрения 
на профильном комитете, а затем на заседании За-
конодательного Собрания. и мы стараемся следовать 
этому правилу.

закоНодательство 
Не терпит суеты

три зНаковых закоНа

константин ЗАхАрОВ, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания, 
председатель комитета по 

экономической политике и 
предпринимательству, 

(4–6-й созывы):
Все три депутатских созыва я работал в комитете 
Законодательного Собрания по экономической по-
литике и предпринимательству, чтобы опыт, который 

в свое время получил в промышленности, реализовать в 
законы, стимулирующие развитие бизнеса. 

Одним из первых нормативных правовых документов, 
над которым мы кропотливо работали, стал областной 
закон о льготах по налогу на прибыль и имущество пред-
приятий. Мы закладывали в него ряд новаторских идей, 
в том числе связанных с преференциями для лидеров 
предпринимательской деятельности, для тех, с кого нужно 
брать пример остальным. Для этого привлекали эксперт-
ное сообщество, взаимодействовали с правительством 
Челябинской области. Однако положение, предполагавшее 
льготы для лидеров, встретило непонимание со стороны 
исполнительной власти, которая в их освобождении от 
части налогов, кроме как потерь для бюджета, ничего не 
видела. на этом было сломано немало копий. и пусть не 
совсем в той редакции, в какой планировалось, тем не 
менее закон был принят и сегодня эффективно работает, 
стимулируя бизнес на внедрение инноваций и вложение 
инвестиций.

Примерно в то же время довелось поработать над за-
коном о государственно-частном партнерстве, что само 
по себе заложило основу областного подхода к этому 
понятию. Целый блок законов мы приняли для развития 
микробизнеса и малого предпринимательства. Это законы, 
связанные с патентной системой, с поддержкой предпри-
нимателей, работающих по упрощенной системе. Раньше 
других регионов депутаты Законодательного Собрания 
Челябинской области приняли закон о впервые зареги-
стрированных предпринимателях, стимулируя людей к 
тому, чтобы в принципе становиться бизнесменами. При-
ятно быть первыми в России, кто реализовал такую воз-
можность. Это значит видеть немного дальше, мыслить 
быстрее, опережать развитие событий. 

Между тем задача предстоящего периода – все каса-
ющиеся экономической деятельности законы, каждый 
из которых имеет свою точку приложения, собрать, как 
отдельные пазлы, в системную картину. При этом надо 
отметить, что успешность работы Законодательного Собра-
ния не может существовать в отрыве от успешной работы 
команды губернатора. на мой взгляд, с Алексеем Тексле-
ром под эгидой двенадцати национальных проектов, 
озвученных президентом России Владимиром Пути-
ным, мы должны действовать в одном направлении.

действовать в одНом 
НаправлеНии

В.Ф. Романов, В.В. Бледных, В.И. Горбачев 
в перерыве заседания. 28 августа 2008 г. 

С.А. Мительман и В.В. Мякуш поздравляют 
В.Ф. Давыдова с избранием председателем 

Законодательного Собрания третьего созыва. 
25 января 2001 г.

С.Н. Абдрафиков, Г.С. Садыков, К.И. Струков, А.А. Федоров, 
В.П. Чернобровин на заводе «Кристалл» в Южноуральске. 

14 июня 2001 г.

Губернатор Петр Сумин и председатель 
Законодательного Собрания Владимир Мякуш во 

время официального визита в Уфу. 11 июля 2007 г.

Депутаты С.И. Евстигнеев, Ю.Р. Карликанов 
и Н.И. Янов оценили ход строительных работ 

на ФОКе в Верхнеуральске. 16 мая 2013 г

Выездное заседание комитета по экономической 
политике и предпринимательству в инновационном 

бизнес-инкубаторе.17 февраля 2011 г.

июнь 2001
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В преддверии Дня Великой Победы по инициативе 
заместителя председателя Законодательного Со-
брания Константина Захарова и парламентария 

Владимира Чебыкина (оба – фракция «Единая Россия») на 
территории школы № 94 Металлургического района Челя-
бинска состоялся праздник «Майские звезды». Вместе с 
ветеранами на праздник пришли их внуки и правнуки. Кон-
цертная программа получилась разнообразной: 
открыла мероприятие знаменитая песня «Ка-
тюша» в исполнении школьной хоровой студии, 
вокальное трио девушек в гимнастерках испол-
нило попурри из песен военных лет, продолжил 
праздник танцевальный коллектив «Уральский 
сувенир». Украшением программы стало высту-
пление народного коллектива Дворца культуры 
ЧМК и солистки Ольги Холкиной. 

В канун 74-й годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне прошел 
торжественный прием, на который при-

гласили ветеранов войны и приравненных к ним 
граждан со всего Ашинского района. Официаль-
ная часть встречи началась с видеопоздравления 
врио губернатора Челябинской области Алексея 
Текслера.

Депутаты Законодательного Собрания Челя-
бинской области Владимир Евстратов и Алек-
сандр Решетников (оба – фракция «Единая 
Россия») поздравили каждого ветерана с насту-
пающим Днем Победы и лично вручили подар-
ки. Парламентарии интересовались состоянием 
здоровья, нуждами и проблемами ветеранов, 
выясняли, какая помощь необходима в решении 
бытовых, жилищных, медицинских проблем.

9 мая во всех населенных пунктах района 
состоялись торжественные шествия и митинги, 
посвященные 74-й годовщине Победы. В Аше 
горожане торжественным маршем проследова-
ли по центральным улицам города до памятни-
ка-мемориала «Воинам-землякам, погибшим в 
годы Великой Отечественной войны 1941-1945 
годов». К участникам и ветеранам со словами по-
здравления обратились депутаты Законодатель-

ного Собрания Челябинской области Владимир 
Евстратов и Александр Решетников (оба – фрак-
ция «Единая Россия»):

– Этот победный день будет вечно служить яр-
ким примером для всех последующих поколений 
граждан нашей страны. Мы гордимся, что живем 
и общаемся с участниками тех героических со-
бытий. Желаем всем нашим ветеранам крепкого 
здоровья, долголетия, внимания и любви близ-
ких и родных людей, счастья! низкий поклон 
победителям за спасенный мир и чистое небо! 

Минутой молчания, под артиллерийские зал-
пы и заводской гудок, участники митинга отдали 
дань уважения и почтили память героев.

После торжественного митинга желающие 
посетили военно-полевую кухню, где отведали 
настоящую солдатскую кашу и попили горячий 
чай. В это же время в сквере на импровизиро-
ванной площадке прошел праздничный концерт, 
подготовленный районным Домом культуры 
«Металлург».

В 12 часов дали старт легкоатлетической эста-
фете, посвященной Дню Победы. награждение 
победителей и призеров эстафеты провели пар-
ламентарии Александр Решетников и Владимир 
Евстратов.

во славу отеЧества

на протяжении несколь-
ких лет сотрудники 
«Объединения город-

ских библиотек» совместно с 
вице-спикером областного пар-
ламента Анатолием Брагиным 
и депутатом Законодательного 
Собрания Павлом Шиляевым 
(оба – фракция «Единая Россия»), 
а также отделом по вопросам 
миграции ОП «Орджоникидзев-
ский» УМВД РФ по Магнитогорску 
проводят торжественные вруче-
ния паспортов, приуроченные к 
важным датам российской исто-
рии.

В преддверии Дня Великой 
Победы прошла церемония 
вручения паспортов четырнад-
цатилетним гражданам России. 

Организаторы мероприятия рас-
сказали об истории возникнове-
ния паспорта, а также о важных 
символах страны, отражающих 
историю, величие и честь нашего 
государства.

Вручая молодым южноураль-
цам паспорта, парламентарии 
отметили всю важность и значи-
мость торжественного момента, 
пожелали ребятам удачи в буду-
щем и быть достойными граж-
данами своего Отечества.

Праздничную ноту меропри-
ятию придало выступление кол-
лектива авторской песни «Гармо-
ния» под руководством Варвары 
Луговской. В завершение всех 
участников встречи пригласили 
сфотографироваться на память.

«таНцы победы»

Как всегда огромной популяр-
ностью пользовалась солдатская 
каша, а сразу после концертной 
программы начала работу танце-
вальная площадка, был объявлен 

марафон «Танцы Победы!», лучшие пары 
получили призы от депутатов Законодатель-
ного Собрания. Раздача праздничных воз-
душных шаров на прощание вызвала весе-
лый ажиотаж у самых маленьких зрителей. 

Ни одиН ветераН Не забыт

Павел Шиляев вручил паспорта юным гражданам России

При поддержке Константина  Захарова и Владимира Чебыкина в 
Металлургическом районе отпраздновали 9 Мая

В солдатской  каше - сила победного духа 

Владимир Евстратов и Александр Решетников 
поздравили ашинцев 

работа депутатов в окруГах
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???

с благодарНостью за мир

Депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области николай Янов 
(фракция «Единая Россия») принял 

участие в торжественном мероприятии Ка-
лининского района Челябинска, посвящен-
ном Дню Победы. Парламентарий выступил 
с поздравлением, от души поприветствовал 
ветеранов, тружеников тыла и всех жителей 
района.

Также в предпраздничные дни прошло 
мероприятие, посвященное 9 Мая, в школе 
№ 36 Челябинска. николай Янов обратился 
к собравшимся в актовом зале старше-

классникам и их родителям:
– Подрастающему поколению особенно 

важно помнить великий подвиг наших от-
цов, дедов и прадедов. С течением времени 
многие события забываются, получают не-
правильную и странную интерпретацию. Мы 
обязаны предотвратить искажение фактов 
истории. А они таковы, что наш народ стал 
избавителем мира от угрозы фашизма, вы-
стоял в страшной войне. Героизм наших во-
инов должен всегда жить в памяти потомков 
вместе с огромной благодарностью за мир и 
светлое будущее.

Депутат Законодательного Собрания Челя-
бинской области Дмитрий Альтман (фрак-
ция «Единая Россия») принял участие в 

торжественном мероприятии на территории мемо-
риально-архитектурного комплекса «Память», по-
священном 74-й годовщине со Дня Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

От имени областного депутатского корпуса пар-
ламентарий поздравил и поблагодарил ветеранов, 

всех тех, кто тяжелым трудом ковал Великую Победу. 
– Более ответственно мы должны относиться к 

памяти о людях, которые не вернулись с фронтов 
Великой Отечественной войны, о тех, кто вернулся, 
возводил разрушенные дома и строил заводы, – за-
метил Дмитрий Альтман.

Кульминацией мероприятия стала церемония 
возложения цветов и венков к могилам воинов Ве-
ликой Отечественной войны.

Никто Не был вдали от фроНта

Депутат Законодательно-
го Собрания Челябин-
ской области Валерий 

Филиппов (фракция «Единая Рос-
сия») принял участие в праздно-
вании Дня Победы в Еманжелин-
ском районе. Мероприятия прош-
ли во всех поселениях района.

Так, в поселке Батуринский 
торжественный митинг состоялся 
у обелиска павшим воинам-зем-
лякам. В годы войны Батуринский 
был далек от военных действий, 
но все жители поселка, от мала до 
велика, своим трудом помогали 
приблизить день освобождения 
от фашизма. 

Валерий Филиппов поздравил 
батуринцев с общим для россиян 
праздником:

– День Победы – поистине 
великий и самый почитаемый 
всенародный праздник! низкий 
поклон вам, дорогие ветераны, за 
нашу страну, мирную жизнь и бу-
дущее наших детей! 74 года про-
шло с того дня, как закончилась 
самая кровопролитная, самая 
жестокая в истории человечества 
война. Проходят годы, меняются 
поколения, но в наших сердцах 
живет память о беспримерном 
подвиге героев, отстоявших нашу 
Родину и спасших мир от фашиз-
ма. Мы гордимся нашими земля-
ками, которые внесли немалый 
вклад в великую Победу. Они от-
важно сражались на всех фронтах, 
работали в тылу, поднимали стра-
ну из руин. Сегодня очень важно 

В честь Дня По-
беды депутат 
З а к о н о д а -

тельного Собрания 
Челябинской области 
Михаил Видгоф (фрак-

ция «Единая Россия») организовал для 
челябинских ветеранов праздничные 
мероприятия. 

По многолетней традиции при под-
держке парламентария прошли празд-
ничные вечера, на которые пригласили 
в общей сложности более тысячи жи-

телей Тракторозаводского района Че-
лябинска. Праздники проводились в 
школах № 39, 19, 59, 81, 84, 86, 101, 
112, 116, 120, 155, ДДК «Ровесник» и 
во Всероссийском обществе слепых. 
Гости тепло встречали молодых арти-
стов и аплодировали выступлениям. А 
по окончании концерта для ветеранов 
организовывали чаепитие с пирога-
ми, фруктами и сладостями (к слову, 
специально для этого в гранд-отеле 
«Видгоф» было испечено более 400 
различных угощений).

героям таНкограда

Подготовил Александр Патритеев

обязаННость — помНить

Дмитрий Альтман (на фото – четвертый слева) принял участие в 
торжественных мероприятиях  ко Дню Победы

Николай Янов на встрече со школьниками говорил о недопустимости 
искажения фактов истории

«Белые птицы» как символ мирного неба

Валерий Филиппов отметил 9 Мая вместе с 
еманжелинцами

передать детям и внукам память о самоотверженности и отваге 
нашего народа в годы войны, научить молодежь также сильно и 
преданно любить родную землю...

День Победы - праздник, связующий поколения

Михаил Видгоф организовал серию приемов для 
челябинских ветеранов 
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«парламентская неделя» продолжает рубрику «история одной фотографии», 
посвященнуЮ 25-летиЮ законодательного собрания челябинской области, где 
мы публикуем редкие, а точнее сказать, раритетные архивные снимки, которые 
так или иначе иллЮстрируЮт вехи развития парламентаризма на Южном 
урале, с поясняЮщими комментариями. ведь иногда лучше один раз увидеть 
исторический кадр, чем сто раз услышать 
о давно минувшем. 

Депутаты третьего созыва Дмитрий Вяткин и Александр Журавлев. 
27 мая 2004 года

Законодательное собрание третьего созыва было сформировано по итогам 
выборов, состоявшихся 24 декабря 2000 года. на первом заседании 25 января 
2001 года депутаты вновь единогласно избрали председателем виктора давыдо-
ва. первым заместителем председателя стал владимир мякуш, заместителями 
председателя – семен мительман и виктор Чернобровин.

именно депутаты третьего созыва в 2005 году по представлению президента 
россии владимира путина впервые в парламентской истории южного урала вы-
бирали губернатора Челябинской области.

наша справка

на сегодняшнем снимке – момент тор-
жественного заседания, посвященного 
10-летию Законодательного Собрания 

Челябинской области: региональный парламен-
тарий Дмитрий Вяткин с радостью и гордостью 
демонстрируют фотографу юбилейный значок. 

Об атмосфере того исторического дня, о своих 
эмоциях, наконец, о самом – небезынтересном! 

– значке спустя 15 лет мы попросили рассказать 
Дмитрия Вяткина – депутата Государственной 
Думы Российской Федерации. 

– на фото рядом со мной – Александр Ле-
онидович Журавлев. А если приглядеться, на 
заднем плане видно Дмитрия Владимирови-
ча Жукова, Дмитрия Федоровича Мешкова, 
Владимира Александровича Прокудина. Тогда 
эти значки были изготовлены за счет личных 
средств депутатов – вспоминает Дмитрий Фе-
дорович. – идентичные по дизайну, одни – для 
парламентариев, вторые – для работников ап-
парата Законодательного Собрания. на церемо-
нии вручения выступил председатель Виктор 
Федорович Давыдов. Было и торжественно, с 
одной стороны, но с другой – без какого-то 
пафоса.

– Значок храните? 
– Естественно, храню, а после вручения еще 

долго носил, и с этим связан любопытный случай. 
Как-то один товарищ увидел его у меня – подхо-
дит и говорит: «Подари». «Все что угодно, но этот 
значок, извини, не подарю» – отвечаю, посколь-
ку понимаю: другого такого не будет – он при-
урочен к поводу, который уже не повторится, – к 
10-летию Законодательного Собрания. В общем, 
не подарил значок. 

– Время летит, и Законодательному Со-
бранию Челябинской области в этом году 

исполняется 25 лет. Дмитрий Федорович, 
что бы вы пожелали южноуральскому 
парламенту?

– Во-первых, нужно вспомнить депутатов, сто-
явших у истоков законотворческого процесса в 
Челябинской области, а прежде всего тех, кто с 
первых дней первого созыва и по сегодняшний 
момент является депутатом. Пусть меня попра-
вят, но, по-моему, это только Виктор Павлович 
Чернобровин. но уже более 20 лет интересы 
жителей на областном уровне представляют Вла-
димир Викторович Мякуш, Семен Аркадьевич 
Мительман, Александр Леонидович Журавлев, 
Александр Павлович Берестов. Я пришел в тре-
тьем созыве, семь лет председательствовал в 
комитете по законодательству, государственно-
му строительству и местному самоуправлению, 
вплоть до избрания в Государственную Думу в 
2007 году.

Во-вторых, благодарю сотрудников аппарата 
Законодательного Собрания, многие из которых 
посвятили этой работе не один десяток лет, тру-
дясь честно, высокопрофессионально. А когда 
необходимо, эти люди работают и по ночам, осо-
бенно если речь идет о подготовке закона об об-
ластном бюджете. нужно сказать им спасибо, не 
забывая, что работа представительного органа 
во многом строится на этом механизме, внешне 
скрытом, но приводящем все в движение.

В-третьих, хочу пожелать тем, кто намерен 
испытать себя на депутатском поприще, всегда 
помнить, что эта деятельность в первую оче-
редь направлена на решение проблем людей. 
От активности депутата, от его позиции зависит 
многое, и далеко не все сводится лишь к матери-
альному, но и к тому, насколько человек чувству-
ет проблемы, с которыми к нему обратились, как 
свои собственные.

Александр Патритеев

история одной фотоГрафии:  
«не повторяется такое никоГда...»


